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为推进“四史”学习教育主
题活动，引导学生忆往昔，展未
来，感家国时代之幸，担革命基因
传承之责。市东实验学校与平凉
社区滨江联合党委共同携手，于
7 月 24 日上午在杨浦滨江举办
了“小小讲解员”启动仪式，将思
政课和“四史”学习教育相结合，
打造《红色滨江，且行且说》的课
程，让同学们在行走滨江的同时，
成为红色历史的“小小讲解员”。
现场有经过层层筛选，来自市东
小、初、高三个学部共计 57 名
“小小讲解员”。希望大家在担任

滨江红色历史的“小小讲解员”
的体验与历练中，用脚步丈量百
年杨浦的点滴成长，用眼睛见证
杨浦乃至上海未来的蓬勃发展，

体会“市政教育”的意义与价值，
了解国家发展、城市发展、社会发
展与个人自身成长的关系和规
律，进而领悟党的初心和使命。

自四平路街道创全工作开展以
来，社区上下一心，对照创全标准，
深入每一个小区，每一条背街小巷，
不放过任何疏漏，以实际行动为创
全工作添砖加瓦。他们是普普通通
的四平人，但在创全中，化身成为一
往无前的“战士”。现在就让我们走
进鞍山八村，看一看创全志愿者们
发生了什么故事？

“点”出不对，“劝”出动力
每周四，鞍山八村的创全志愿

者们穿好绿马甲，兵分四路，每组七
八名志愿者一头钻进小区的“犄角
旮旯”，首当其冲的就是清理楼道
的杂物。
这当中自然遇到了不少困难，

有的居民将未用完的油漆桶摆放在
门口舍不得丢，天气热了楼道里便
传来一阵异味；也有的居民将家里
放不下的红木家具堆放在楼道间，
严重阻碍了紧急通道的畅通。
“这些纸板箱不要堆到楼道

里，太危险，我们帮你拿去卖掉
吧。”为了清理整治，鞍山八村居委

会带领创全志愿者共同梳理排摸，
前期做了大量的清理宣传工作，在
楼组长的帮助下对居民进行告知，
对楼道所堆杂物进行归属认定。
在整治过程中，每个人都挽起

袖子深入楼道和卫生死角，把旧家
具、纸板箱、油漆桶等清理出楼道，
消除各类安全隐患，还给居民一个
整洁、舒适的楼道。

从 8个人到 50多人
鞍山八村创全志愿者队成立于

2016年 1月，成立之初只有 8名党
员参与。随着为社区更美、生活更好
的共同目标，队伍逐渐扩大至现在
的 50 多人，其中既有党员又有群
众。小区创全志愿者从我做起、自检
自查、尽心投入、无怨无悔。
“刚开始成立的时候，还都是

党员老同志们，大家就纷纷走出家
门，想要为自己居住的社区献一份
力。”王宝花是一位创全志愿者团
队成立之际就在的老同志，她亲身
经历着这个团队一步一步壮大：
“当年我们的工作内容主要是环境

的整治，不像现在的八村看起来非
常干净整洁，当时的我们面临了非
常艰巨的挑战，虽然人不多，但是每
个人无论刮风下雨都会基本全
勤。”
鞍山八村的创全志愿者团队能

够逐渐发展至今，离不开这些党员
同志与居委会“先行者们”的带头
作用，最近两年才加入这个团体的
张雅芬阿姨说：“小区里经常能看到
他们穿着绿色的马甲在劳动，我很
感动，所以我也加入了他们成为一
份子。”对于张阿姨来说，这是一份
光荣的使命，而对于整个小区来说，
鞍山八村又多了一位“后行者”。

不“做戏”，要“做细”
每个月的十五号，鞍山八村都

会开展创全志愿者例会，在会议上
党总支书记沈志诚会交代小区近日
发生的事件、志愿者们完成的工作
成果，以及要推广给居民的一些活
动。他的讲话幽默又接地气，深受大
家喜爱，每个人都听得津津有味，甚
至会拿本子和笔记录下来。会议结

束后依然有不少的志愿者留下来交
流问题、提出建议，整个团队的氛围
十分融洽。
王阿姨非常认真地说：“如果

没有居委会做出的表率作用，那么
让一个小区做到党员先行也是不可
能的。在这之前，我们居民和居委会
之间并没有什么关联，但是这个团
队的成立让同一个社区的大家之间
有了联系。居委会真心为八村做出

的一举一动，我们都看在眼里，自然
也希望成为小区的后行者，来一同
努力。”
“创全志愿者们的工作虽然都

是一些琐碎的小事，但是如果放任
不管，那么小事总有一天也会变成
大事。”鞍山八村居委干部罗老师
说道，“这或许就是为什么大家能
够汇聚到一起。”

（四平路街道宣文办）

“我们的百草园”项目位于
鞍山四村第三小区中心广场，由
可食地景、手握花园、螺旋花园、
迷你绿乐园等多个部分组成，是
四平路街道和同济大学开展深
度合作打造的首个小型社区花
园。在这个项目的实施过程中，
充分探索了“政府引导、高校指
导、居民主导”的共治模式，使
居民在社区公共事务中，由“旁
观者”向“设计者、建设者、管理
者”转变。除了美观绿色的花
园，近日，四平路街道还携手社
区医院、学校、商区和居民将开
展节能低碳活动，让生活变得更
“绿色”。

7月 3日，四平路街道环同
济党课特别版开讲。正值 2020
年全国节能宣传周和全国低碳
日之际，本次环同济党课以学习
贯彻生态文明建设，践行低碳环
保理念为重点。活动现场，四平
路街道携手社区医院、学校、商
区和居民代表联合发布节能低
碳倡议书，旨在携手开展节能低
碳活动，共同打造“环同济”生
态文明圈。
据了解，四平路街道目前正

积极创建国家级节约型公共机
构示范单位。作为杨浦区唯一一
家区级创建机关，近期街道将实
施一系列节能减排新举措。包
括：实施照明系统改造，将普通
灯具更换为 LED，增加智能照
明控制措施，通过声光控及雷达
感应控制灯具开启。改造后公共
区域灯具开启时间将显著减少。
建立能源监测系统，增设能源管
理系统，可通过对各条用电支路
的监控来帮助日常管理。依据配
套的软件平台，做出节能诊断，
提高运行管理水平。开展水平衡
测试，对街道用水现状进行合理
化分析，依据专业公司出具的水
平衡报告，挖掘节水潜力，制定
出切实可行管理措施。

除了硬件方面的节能举措
之外，街道还在办文办会上巧花
心思，按照“可开可不开的坚决
不开，能合并召开的会议不分别
召开”的原则精简会议；推行无
纸化办公，充分利用 PAD等电
子产品，大幅减少纸张使用。此
外，街道还将每周三定为无电梯
日，停用街道内部电梯，倡导机
关工作人员多走楼梯，多运动。
在四平地区，不仅街道率先

垂范，带头推行绿色办公，为全
社区节能减排作表率，在社区中
也有不少示范引领者。鞍山四村
第三小区就是其中之一。作为上
海市首批“低碳示范社区”，在
两年多的创建过程中，小区积累
起了不少“可推广、可借鉴、可
复制”经验和做法，摸索出了一
批“实际效果优”、“项目预算
低”、“群众反响好”的低碳项
目。
位于鞍山四村第三小区中

央花园的雨水回收系统建于
2011 年，原先是一个景观蓄水
池，由于地面景观蓄水池无流动
设计，维护管理成本很高。居民
反映从水池取水浇灌绿化极为
不便，夏天又容易滋生蚊蝇。经
历了两次修改，综合了多方意
见，最终建成了如今的样子：将
原来的景观蓄水池设计改为封
闭蓄水池，收集的雨水从龙头直
接出水，对系统中部分老旧电机
等设备进行检修、更换，完善雨
水回收系统的绿化灌溉功能。
在鞍山四村实施的多个低

碳项目中，处处可以看到“第三
方力量”的身影。四平路街道发
挥辖区地域优势与资源优势，与
同济大学园林景观学院、同济济
辰科技有限公司、爱芬环保公益
组织等多家单位和个人深入开
展协作，形成了多方参与的创建
模式。

（上海杨浦）

“好公社”位于四平路街道
N-ICE 2035 未来生活原型街
内，共有 300 平米的空间。这里
既有私密性的会议室，也有开放
性的瑜伽房，还有互动性的公共
厨房和咖啡吧台，“好公社”为四
平社区量身打造的“城市客厅”，
为四平居民提供了文化交流、事
务协商、社区活动的“公共会客
厅”。每周三下午的瑜伽课、“全
植物料理人”的分享会、家庭园
艺交流派对……看似高端小资的
文化活动，“好公社”正以接地气
的形式逐步推进，“好公社”负责
人陆洲说：“我们希望通过这个

‘公共空间’，能激发居民参与社
区的意识，促进邻里之间互助共
享。”在这里，居民们不断学习、
交流、互动，今后，“好公社”还将

持续开展文化、娱乐、讲座、交流
等一系列活动，让这里成为居民
的“会客厅”，社区的“议事厅”，
大家的“共享空间”。

践行“人民城市”重要理念，
如何创新基层社会治理，推进城
区精细化管理，着力提升社区居
民的获得感、幸福感、安全感？近
日，大桥街道启动“夏季百日安
全执法大检查”行动。由街道平
安办牵头，组织消防民警、城管、
市场监督、安监、房办等相关执法
和管理部门，开展为期三个多月
的集中行动，对小区、园区、厂区、

工地等开展“地毯式”排查，摸清
辖区安全隐患，即查即改存在问
题，夯实区域安全稳定基础。检查

中发现，老旧小区缺少电瓶车停
车棚和充电桩，有部分居民将电
瓶车通过电梯送上高楼，放置自
家门口充电，不仅严重影响电梯
使用寿命，还存在极大的火灾安
全隐患。街道负责人当即召集相
关部门和物业负责人，在小区西
北侧现场办公，确定了停车棚和
充电桩建设、安装方案，要求倒排
时间节点，尽快消除安全隐患。

又现“绿马甲” “创全”在行动

四平路街道开展节能低碳活动
共同打造“环同济”生态文明圈

家门口的“好公社”

大桥街道“地毯式”排查安全隐患

“小小讲解员”启动仪式成功举办


